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ATA DA 28" REIJNIA0 ORDINARIA DA CANIARA TCNICA DE INDiGENA E POVOS E 
COMIll N IDADES 'TRADICIONAIS — CTIPCT/CIF 

vinte e sete do novembm do nno de dois mil e dezenove, as novo horas e vinte e cinco minutos, na sede da FUNAI. localizada 
no Etlifteio Parque Cidade Cotporate, 'l'orre 13, 3" andar, sala multiuso, em Brasilia/DF,teve inicio a 28" Reuniao Ordinaria da 
Camant Teenica de Indigena e Povos e Comunidades Tradicionais (CT-IPCT) constitulda no ambito do Termo de Transaeao e de 
Aiustantento dc Conduta e do Tormo de Ajustamento de Conduta Govemanea (TAC-Gov), ambos Acordos referentes ao 
1)esttstre da Santareo ent Ma•iana/MG. O coordenador, sr. Tiago Cantalice, cumprimentou a todos e, apds rodada de apresentaco, 
deu inicio tION tritimihos da 281 Reunilto Ordinaria com participaello dos membros da CT, comisshes de atingidos, assessorias 
lecniens, Funday(to Renovit c convidados, como detalhado a seguir. Da lista de presenca constam os seguintes participantes:Antemio 
CArlos ('ri Comboloa 	Caoiquo Tupiniquint), Antonio Carvallto (T1 Caieiras Volhas - Caoique Guarani), Douglas da Silva Lemos (TI 
Tupiniquim - Assoolaollo Indlgona 	 o Guaratti - Prosidonte). Edna dns Nevos e Silva (SETADES/ES). Jorge Luiz de Paula 
(FlINAI/CR- MGES), Luiz Ilearique Rodrigues ( SECULT/ES), Arthur Auguslo Santos (Ministerio Pablico Federal/Ramboll), Isabel Cecilia 
Mondos Parodea (MMEDII), Rleardo Burg (FundacIto Ronova), Eva Gazoni (Fundacdo Renova - Governanca), Geraldo Felipe dos Santos 
(Comisdo do Atingidos do Santa Cru• do Eaealvado), Klenio V. da Costa (Assessoria Tdcnica Rosa Fortini), Gabriel Vinicius Moura (Fundacao 
Rottova). Mottioa Silva de tostis Pazinatto (CRQ Degredo), Nolson Pedroso Jr. (MPUTOV), Tiago Cantalice da Silva Trindade (FCP), Ligja 
Moreirn do Almoida (Casa Civil/PR), Jozonilton Se•onando Louroiro (AITG), Carla Moura (Fundaclo Renova), Bruna de Fdtima Aardo 
(FuntIncllo Ronovn), Vinicius Bonitos Alvos (Fundnollo Ronova), Maria lzabol Faria (E&Y), Francisco de N6brega (Defensoria Pnblica da 
t Anlnnio Aureo do Carmo (Comiado dos Atingidos de Rio D000), Sofia Rinaldi (Fundacdo Renova), Carla Paiva (SEDESE/MG), 
116rutinio Antaro do Naseimonto (Comissdo do atingidos), Maria Ceollia Alvarenga (Assossoria T6cnica AEDAS), Sdrgio Felipe do Carmo 
(Comissao do atingidos). Ailson Maebado (SEPPIR/MDII), Silva CrUZ (Assessoria Tdenica Rosa Fortini), Cristinn Farissmartins (Eundayao 
Ronova). Ettoro Bernardi (E&Y), Knrino Assumpcdo (FUNAI), Alexandre Mclo (FUNAI), Rita de Cdssia Mendonoa(Fundacio Renova), Tell 
Vietor Furtado (DAS I/SESAI/MS), Eliene de Josus (Comissfio CRQ Degredo), Adriana Jnlio do Carmo (Fundacdo Renova). 
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I. PAUTA GERAL 

    

Pauta 

Informes sobre a nitima reunllio 
do CIF 

Info•me Ce r a 1 

iftteluado de 	Atuarno da 
Ernst 	YIIII ng (E&Y) como 
auditoria 	independente 	dos 
Programas do l'TAC 

Ett ca minit a men to E28. 1 

Apresentoeito 	da 	Analise 	do 
Relatario Trimestral PG03 e 04 
(Jun/Jul/Ago) - RAMBOLL 

Eucnminlutmcnto E28.3 

EneamInhaniento E28.4 
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Discussrio 
Tiago Cantalicc ponderou que o objetivo da CT nao a aplicaeao de multa, mas levara a 

 

proposta ao CIF por desctunprimento das deliberaehes n° 299 e 300. Ainda, destacou a 
preocupaeao com o protngonismo juddico nas apresentaebes em detrimento das 
participaehes tecnicas, perguntou qual o posicionamento dos tecnicos da Fundaetto 
Renova nas reunibes CIF e como ficara a participaello nas reunihes da CT. Eva Gazoni 
respondeu que mantem o posicionamento de nao participar das reuni5es CIF, mas nas CTs 

r ser discusshes tecnicas a resen a rr confirmada. 
Tiago Cantalice informou que a pauta do CIF foi publicada, com a formalizacao da nova 
coordenaello (Casa Civil), enquanto FUNAI e Fundao Cultural Palmares retomam a 
condiehes de  e 2' suplencia, 
Ettore Bernardi apresentou o tema proposto, a apresentaeact esta arquivada junto ao 
secretariado c esta disponivel para consulta. Posteriormente, houve questionemos. 

A E&Y devera envlar tl CT os oficies enviados si Fundaeao Renova com as Planilhas 
dc Aebes c Controle de Solicita0es dos Programas 03 e 04. 

A diseusstio apontou que os relatarios devem trazer indicadores, tendo ou nao escopo 
aprovado. Os reoresentantes da Fundacao Renova solicitaram dilaeo de pra•o para  
entreaa dos relatOrios trimestrais, solicitacifo nao acordada, assim Mio deliberado. 
Vinfcius Benites questionou se ha possibilidade de reunillo de alinhamento com a Ramboll 
para alinhar as expectativas ao relatnrio. O representante da Ramboll informou que a 
referida solicitneao "foge" de seu escopo. Eva Gazoni ponderou que ha necessidade de  
dialoao com a CT oara evitar oerda de tempo com documentos indo e vindo sem  
finalidade. 13nma Aarito destacou que o relathrio feito pelas pessoas que atuarn em 
eampo, reconheceu que o material pode ser incrementado e destacou que tem trabalhado 
para atender as orientacbes da NT. Arthur Santos, MPF/Ramboll, frisou que a estTutura do 
relatOrio devc ser mantida, acreseidos os dados relevantes, conforme NT. Nelson Pedroso 
ponderou que os preximos relat6rios j6 devem vir com as inclusf5es propostas evitando 
rctrabalho. Reaistro (111C o relatOrio trime.stral referente aos meses de set/out/nov devera  

ClitrCalle em dezembro/19 e os oontos ressalvados scrao diseutidos na 29' RO da CT-
IPCT. 

A coordenarA0 da CT-IPCT devera enviar, ate 06/12, n Funda0o Renova a NT com a 
Anidise do RelatOrio Trime•tral. 

A Fundacno Renova devera enviar o relatUrio trimestral revisado referente aos meses 
de jun/jul/ago, com os ajustes apontados na NT. 

Todas as apresentaenes e documentos que serao utilizados nas reuniries ordinarias da 
CT-IPCT devent ser enviados >l coordenaeao com antecedencia minima de 03 dias 

Vinlcius Benites apresentou as aches relevantes de novembro/19. Valeria Carvalho disse 
011C os relatOrios dc agenda esttio em desconformidade com as informadas ao CIF.  
Destacou que us exceocionalidades devem ser comunicadas por e-mail a CT e atualizado 
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TE•NIC ►  IThE 1NDIGENA E POVOS E COMILJNI111,► 8»:5 ' 
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Acffies 	prcvistas 	para 	screm 
desenvolvidas com os povos 
Indigvnal e comunidades 
tradicionais 	no 	me's 	de 
novcmbro/2019, e as condienes de 
sua divulgacao; 

Eneaminhamento E28.5 

no CIF.  M8nica Pazinato Iistou os cursos t&nicos que a comunidade indicou no PBAQ. 
Posteriormente, Sofia Rinaldi apresentou as acbes de fomento a marca da Fabrica de 
Biscoitos Conquista. Tiago Cantalice indicou que ha potencial produtivo em Degredo e 
deve ser considerado no PBAQ com sugestao que a H&P deve propor aettes nesse sentido, 
frisou que teme que as aebes fora do PBAQ ganhem mais ateneao da Renova do que 
aquelas nele previstas. Sofia Rinaldi disse que nao se manifesta sobre as ae8es que nao 
estao dentro do PBAQ, ponderou essas outras ae8es estao dentro do programa de 
economia e inovaelfo. Bruna Aarao disse que ao longo do programa a comunidade poderil 
se manifestar para participar do processo. Tiaao Cantalice frisou que com o avaneo dos 
oubis o ramas as informa 8es devem a arecer nos relaterios com indica ao de 
interface. Sofla Rinaldi disse aue estao levando a demanda_para expor a interface com a 
CT-EI.  A discussao se prolongou, a integra esta, arquivada em memeria de audio junto ao 
secretariado e esta disponivel para consulta. A representante da Fundaeao Renova 
informou que a agenda para assinatura do novo acordo do AFE vem sendo discutida no 
territ6rio com o cacicado e que estao ajustando as tratativas para que o processo atenda 
aos anseios da comunidade. Douglas Lemos questionou quem esta como ponto focal nas 
conversas no territerio. Bruna Aarao respondeu que houve reuniao no territ6rio no dia 
24/11 e que os caciques que estavam presentes se reuniram espontaneamente com os 
representantes da Fundacao questionando quando sera a assinatura do contrato para 2020, 
acrescentou que uma das lideraneas do cacicado solicitou que, quando a minuta estiver 
pronta, seja enviada as associae8es para conhecimento e tratativas. Douglas Lemos 
considerou que a comunidade nao tem conhecimento tacnico para analisar e acordar com o 
termo. Solicitou apoio a FUNAI, DPU e CT. Francisco N6brega se colocou 11 disposicao 
para respaldar a comunidade. A discussao se prolongou. Questionado se houve alguma 
alteracao sobre a prestacao de contas, Gabriel Moura respondeu que continua com a 
mesma exigancia e que estito elaborando minuta que sera enviada para analise do 
cacicado. Ate dia 04/12 sera apresentado o acordo sobre o AFE. Questionada sobre o 
aumento da vigancia do contrato do professor Aderval, Bruna Aarao disse que ainda nao 
receberam a formalizacao do pleito, apes recebimento sera tratada. M8nica Pazinatto 
ponderou quanto a necessidade  de orientaeao  sobre  uso de alcool e drogas no territ6rio. 
A Fundacno Renova devera atualizar as agendas no site do IBAMA/CIF e enviar por 
e-mail i CT, as excepcionalidades das agendas por territnrio. 

Carlos Cenachi comunicou que a Falconi desenhou metodologia para conduzir as 
oficinas, ate 03/03/2020, em atendimento a elausula 203, TTAC. Destacou que as oficinas 
dos PGs 03 e 04 que estavam previstas para o inicio de fevereiro de 2020, serAo alteradas, 
conforme solicitado pela CT para evitar "choque de agenda" com a 45' RO do CIF. Tiago 
Cantalice ressaltou que o fluxo deve iniciar no Territdrio, para somente depois ser 
discutido na CT e ao final do processo ser enviado CIF. Ricardo Burg informou que 
estavam aguardando o planejamento das oficinas gerais e que a metodologia serg a mesma 
para todos os territdrios. Registrou que nAo estAo acordadas datas para as consultas nos 
territOrios, senAo em Degredo.  Vinicius apresentou proposta de cronograma das oficinas 
de revisAo dos programas, acrescentou que estAo pensando em um escalonamento. Maria 
Cecilia Alvarenga ponderou que na reuniAo realizada em Rio Doce, o professor Aderval 
considerou prematura a entrega dos estudos parciais e ressaltou a importincia do aditivo. 
Bruna Aargo disse que a contratacilo dos estudos contemplava 04 municipios e que 
precisa apresentar resultado final para poder pensar num aditivo. Afirmou que assim o 
pleito de aditivo serti analisado. A discussAo se prolongou, Carlos Cenachi frisou que 
terAo varias situacAes que poderA'o ser repactuadas. A discussAo indicou que os escopos 
devem atender a peculiaridade de cada pnblico. Valeria Carvalho reforcou a necessidade 
de atendimento as peculiaridades de cada grupo e que o documento imal deve conter 
todas essas indicacAes. Considerou que o calendario deve ser estendido, pois no territ6rio 
a dinamica e outra; frisou que os programas nAo podem ficar muito genericos. Francisco  
Ndbrega disse que vai comunicar ao CIF a repactuacAo do prazo, assegurando que a  
FundacAo Renova nAo serg cobrada quanto a seu cumprimento, posto que a solicitacAo de  
dilacAo partiu das comunidades.  Houve grande discussAo. Carlos Cenachi falou que o 
contrato com a Falconi tem prazo fechado e que essa alteracAo de agenda deverg ser 
remodelada considerando aditivo para atendimento da proposta indicada pela CT. No caso 
indigena, por exemplo, e necessgrio aguardar a conclusAo do PBAI. Cacique AntAnio 
Carlos falou que tem muitas agendas nos territdrios e a comunidade nao pode se sujeitar 
aos prazos do CIF. Registro que foi repactuado o prazo para realizaeao das oficinas de  
revisAo dos programas 03 e 04. Assim serg solicitado dilacAo de prazo ate julho de 2020. 
Registro que os representantes indigenas declararam que vAo aguardar consulta ao  
cacicado para indicar qual a metodologia sera usada para consulta nos territhrios.  
A coordenacao devern se manifestar na prnzima reunino do C1F solicitando alteracno 
do calendario  de agenda das oficinas de revisno dos Programas 03 e 04.   

Leitura 	do 	quadro 	de 
acompanhamentos da ezecuclo dos 
encaminhamentos;  
Sobre 	a 	representacno 	e 
participacno da Renova nas 
reunines ordinarias da CT-IPCT 

A discussAo serg retomada na pr6xima RO da CT. 

Eva Gazoni reforou que a participacao dos t&nicos, coordenadores dos programas e 
govemanea sera mantida nas reuni8es da CT. 
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Atualizaao do cronograma para 
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abasteelniento  de Agua em Deylredo 
loforme sobre o status da aOlo de 
dIstribulao de ftgua na 
comlillidade dc Degredo - pl)s-
sentenca judicial; 

Analise dn conjunto dc aciies dc 
comuni•a•ao social executadas ao 
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frequencia, gerkgo de re%ultado%, 
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Item 11 - PAUTA QUILOMBOLA 
Discosallo 

Carla Moura apresentou o tcma propooto. Registro quc a discusstto foi contemplacla no 
itcm 1.3 da puuta. A Intcgra entn arquivada cm memnria dc nudto junto ao secreturiado c 
estn disponlvel para consulta. 

A rcpresentante da Fundaeflo Renova apresentou o tema proponto, n npresentaOlo estn 
arquivado junto ao sccrctortado c entn disponlvel para connulta. Monica Pazinatto 
informou que fcz contato com os proprietnrion c connegutu nutortzneno pnrn perfurnetto. 
Carla Moura informou que a perfuntefto jn sc inictou c foi identificado vazito quc atendcu 
as expectativas, Alem ditsso, a primetra amostru jn foi Icvada para annlisc laboratortal. 

O representantc da Fundaetto Renova apresentou o tema proposto, a apresentaeflo estn 
arquivada junto ao secretartado e cstit disponIvel para consulta. 

0 representante daITundacao Rcnova informou quc at6 o momento nito hn prevido dc 

corte ou diminuteilo do fornectmento dc ngua mincral, a questito scrn tratuda quando da 
recepeao formal da sentcnca. A discusntto sc prolongou, a Intcgra estn arquivada junto ao 
Hccretartado e disponlvel para consulta. 

Monica Pazinatto informou quc fot rettrada a ttragem dos cxemplares do Jornal na 
comunidadc, ap63 a cdicao da senteNa sobre a questao hIdrica. Reforcou a necessidade dc 
um trabalho de comunicactio e sensibiliza0o da comunidadc acerca do consumo de tficool 
c drogas. Registro quc o calendnrio dc revisito do PG04 esta mantido para o tcrrit6rio dc 
Degredo. 

Itern 	PAUTA GARIMPEIROS-FAISCADORES 
Discussao 

Questionados sobre os mcios cle comunicacAo adotados para negativa dc elegibilidade parn 
o AFE, Eva Gazoni respondeu quc o contato sera individual, por tcicfonc, com intcio 
nessa semana c com prevido dc finalizaetto ate dezembro/19. As davidas, reclamactSes e 
contestaebes devem ser fettas nos escrit6rios dc atendimento nos municipios. Ant8nio 
isureo disse quc trabalha no colctivo c sente enfraquecimento dessa perspectiva com a 
resposta individual. Eva Gazont esclareceu quc, conforme dellberaeao, u devolutiva 
individual c quem ntlo concordar com a resposta podc qucstionar. A discussao se 
prolongou. Antanio Aureo dtsse que o territOrio esta tensionado nor oromocao da pr6oris4 
Fundacao, Bruna Aar&) reconheeeu quc existem conflitos, mas reforcou aue a Fundaefto  
atende a todos clue a procuram. Pecliu apoio do Estado de Minas Gcrais na mcdiaeao dos  
onfittos.  •ouve questionamentos sobre como sera a devolutiva aos quc ntlo tem telefone 

c/ou moram em zona rural, Eva Ga•oni respondeu quc essas excepcionalidades scrflo 
directonadas uo sctor de dinlogo para tratativa. Houve auestionamento sobre fl pautu c os  
que estavam nreuenteg na reunto ocorrida fora do territ6rio. Gabriel Moura respondeu  
que an pessoas nediram Para nito serem identificadas, frisou que nito houvc pagamento a  
njngu6ro, Fth houve dialogo direto. Ainda, (114 u nedido dos particioantes nfto vai 
compartilhar a mernarla da reunffio. Isabel Cedlia Paredcs ponderou quc esse 
posicionamento esta custando a vida dos atingidos, ha grande revolta. Solicitou 
posicionamento do setor de direitos humanos da Eundaeto Renova. Tiugo Cantalice 
refutou o protagontsmo do representante juridico da Fundaeao Renova c cobrou respostus ' 
diretas da coordena9ao do programa. Rrn tom nnico, os representantes dos utingidos ' 
destacaram quc parece hnver urfat polItica proposital de tensionumento nos territarios. 
Bruna Aarilo disse que nito cxime u Fundac,:flo dc originar novos conflitos. Mas ponderou 
que 6 o Estado e Comissao Rstadual de PeTs que devent traballtar na meditwito dos 
conflitos, pois nao legftimo 6 Renova, como parte, realiza-la. Carla Paiva declarou que ' 
se a comunidade solicitar apoto, o Estado esta disposto a auxilinr c mediar as tratativas. 
Oeraldo Feltpe disse que, enquanto representante cla Comissh de Sunta Cruz, prolbe u, 
devolutiva ucerca da elegibilidade por telefone. Ant8nio Aureo sugeritt que u cicvolutivu  
twja por carta registrada ou de porta em porta, c que postertortnente seja convidado o  
eojetivo pgra  Rita Mendor,:a disse quc atua na auditoria c que o rctorno de 
porta em porttt E muito dificil, pois ha ameaeas; relatou que houve casos de eolaboradores 
sercm presos na easa de atingtdos. Franctsco N6brega fulou que, se ocorreram, essas 
condutas sao crtmes c devem ser dcnunciadas. A discussao sc prolongou. Bruna Aurfto 
ponderou que as devolutivas serao reavaltadas, ressallou que trabalha na Fundapto desde 
2016 e nunea sofreu ncnhurna retallac,:fto. Frisou quc sempre foi muito bem tratada. 
Franctsco N6brega destacou a importfincia da declara0o, frisrm que nao estao em lados 
opostos. Geraldo Pelipe ponderou que as respostas por telef ►ne podem causar danos 
itreversivets, Carlos Cenachi, representante da Fundas:ao Renova disse que a proposta clo 
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setor dc canais b quc por telefone as respostas stIo ageis para fazer nm clevolutivas e 
destacou que os canais de atendimento fisico estAo disponiveis para ntender n comuniclade. 
Francisco N6brega sustentou que o cerne da resposta nao varia, ussim resposta podc scr 
realizada em grupos. Carlos Centichi falou quc se compromcte a levar a sugestlio aos 
responsaveis. Registro a fala do sr. Antbnio ilureo que frisou auc n imumbCncin dc dar a 
devolutiva d da FundaeAo Renova e nao podera ser repassada as assessorias ou ds 
Comissbes que atuam nos territ6rios. Registroque a orientaeflo da C'f atte II8 devolutivam 
nffo podem ser feitas por telefone. A Integra discussilo consta em membria de audio c esth 
arquivada em mem6ria de audio junto ao secretariado e esta disponivel para consulla. 

A ♦ unda0o Renova deverU 1nformar, atb dia 03/12, como fark as devolutivas do AFE 
nos territUrios. 

C 

Encaminhamento E28.7 

Item IV - PAUTA INDIGENA  	 
Pauta 	 Discusslo 

Atualizacito do Status do Plano de Eva Gazoni ponderou que e necessario retomar a discussAo em reuniAo intereamaras. 
" Cheias da TI Cornboios Tiago Cantalice disse que a CT-SHQA informou que, considcrando que o periodo chuvoso 

esta prnximo, nAo ha tempo habil para iniciar a discussao. A coordenaeAo informou que e 
importante continuar com o monitommento, em especial em Comboios, pois lui 

	  probabilidade de novas cheias.  
evolutiva 	da 	reuniio Ricardo Burg reportou que as demandas apresentadas pela comunidade estAo em analise 

intercamaras com a CT-Saiide junto ao Conselho Curador e que marcara nova devolutiva no territario. Os representantes 
ocorrida em Aracruz/ES. 	 dos indigenas cobraram agilidade no retorno, reforearam que as questbes apresentadas 

versam sobre sade e nAo podem esperar.  

Aos vinte e sete dias do mbs de novembro de dois mil e dezenove, as dezoito horas e cinco minutos, o coordenador, Tiago 
Cantalice agradeceu a presenea de todos e declarou encerrada a 28° Reuniffo Ordinaria da Cffmara Tecnica de Indigena e Povos c 
Comunidades Tradicionais — CTIPCT/CIF. Registro que os itens de pauta que niio foram contemplados nessa discussao, retornarffo 
na pauta da prnxima reuniAo ordinaria. Informo que as apresentaebes em recurso Datashow e a mem6ria de audio estffo disponlveis 
para consulta. 

TIAGO 

Coor nador Suplente da CT-IPCT 

. 	 - 	 • 
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